



Universidad Nacional de Córdoba
2024

Resolución H. Consejo Directivo

Número:

Referencia: EX-2022-00913949- -UNC-ME#FL

VISTO:

El pedido de designación de la Esp. María Teresa Toniolo como Profesora Emérita de la Universidad Nacional de Córdoba elevado a consideración del H.C.D. por las autoridades de la Facultad de Lenguas y docentes, investigadores, egresados y estudiantes de la Escuela de Letras de la Facultad de Filosofía y Humanidades, de la Universidad Nacional de Córdoba, en los términos de la reglamentación vigente y el Estatuto de la U.N.C; y

CONSIDERANDO:

Que los miembros de la Comisión Honoraria constituida por Res. Del H.C.D. de la FFyH N° 715/2023 a los fines de evaluar los méritos de la Profesora Esp. María Teresa Toniolo, después de analizar detenidamente las previsiones de la Ordenanza 10/91 y sus modificatorias, Ordenanza 02/93 y 01/97, donde se establecen los requisitos que deberán exhibir quienes aspiran a tal distinción, entre otros conceptos, pondera lo siguiente:

Que la investigadora es Especialista en lingüística (Instituto Caro y Cuervo, Bogotá, 1988) y tiene categoría II en el programa de incentivos docentes (2018). Hasta su jubilación en 2015, se ha desempeñado como profesora titular por concurso de Historia de la Lengua Española en la Facultad de Filosofía y Letras (desde 2007) y profesora titular por selección de antecedentes en Análisis del Lenguaje en Uso en Argentina y de Análisis de las Variaciones del Español Contemporáneo en la Facultad de Lenguas (desde 2006).

En su trayectoria académica, la especialista Toniolo se ha destacado por sus fundamentales contribuciones al campo de los estudios sobre Historia de la Lengua, Dialectología y Sociolingüística, con especial atención a la variedad regional de Córdoba. Sus aportes la han hecho merecedora de reconocimientos académicos a nivel nacional e internacional y la han convertido en una verdadera referente en el ámbito de su especialidad.

En cuanto a su formación, es Licenciada y Profesora en Literaturas Modernas (Especializada en Lengua y Literatura Españolas), título otorgado por la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba en 1968. Además, acredita haber realizado el Posgrado de Especialización del Programa de Lingüística del Seminario Andrés Bello, Instituto Caro y Cuervo de Bogotá, Colombia de dos años de duración (1980 y 1981). Su formación se vio complementada al haber sido beneficiaria de becas internacionales como la Beca "Edward Larocq Tinker, pre-doctoral" de la Hispanic Society of America, New York, USA, mayo a agosto de 1977; la Beca del Consejo de la Organización de los Estados

Americanos y del ICETEX (Instituto Colombiano de Crédito Educativo y Estudios Técnicos en el Exterior), Bogotá, 1980 y 1981, para posgrado de especialización en Lingüística.

Además, fue nombrada Visitante ilustre de la Universidad de Texas (Austin, USA), en ocasión del Simposio Internacional del español de América. Medalla y diploma de Honorary Texan, otorgado por el Gobernador del Estado de Texas (USA), el 30 de marzo de 1998. Como parte de su reconocida trayectoria, ha recibido la estatuilla Jerónimo Luis de Cabrera por su investigación sobre el habla de Córdoba, una de las regiones lingüísticas marcadas del español de la Argentina. Esa distinción fue entregada por el Sr. Intendente de la ciudad de Córdoba, Argentina, en octubre de 2021. También es Miembro de Número de la Junta Provincial de Historia de Córdoba desde junio de 2022. Ha realizado numerosos cursos de Posgrado, siempre dentro del área específica en la que se destaca.

Respecto de las tareas de docencia de grado y de posgrado, se destaca su desempeño en universidades nacionales y la participación en instituciones extranjeras, en áreas de conocimiento de Historia de la Lengua, Dialectología y Sociolingüística.

En el nivel de grado, en la FFyH, ingresó por concurso público en 1973, en el cargo de Ayudante de Primera y egresó como Titular concursada el 30 de junio de 2015, por jubileo, aunque con concurso vigente hasta el año 2019. Evidencia continuidad en su carrera académica en la FFyH por haber ejercido diversos cargos (Auxiliar, Jefa de Trabajos Prácticos, Adjunta), la mayoría de ellos obtenidos por concurso de oposición y antecedentes. En cuanto a sus funciones de docencia en la Escuela Superior de Lenguas / Facultad de Lenguas de la UNC, siempre en las áreas de su especialidad, se destaca su permanencia desde 1987 a 2016 con el cargo de Profesora Titular o a cargo de cátedra, en todos los casos de carácter interino.

Por otra parte, se reconoce positivamente su continuidad en el ejercicio de la docencia de posgrado. Así lo acredita el dictado de cursos de formación en el marco de carreras de Posgrado como Maestrías de la Facultad de Lenguas y cursos de Posgrado en la FFyH. En la Facultad de Lenguas dictó cursos para la Maestría de Enseñanza de Español para Extranjeros (MAELE), como el Seminario de Sociolingüística, desde 2005 a 2017. En la Facultad de Filosofía y Humanidades, fue profesora dictante del curso Gramática y Variación: El pronombre, 2000; del Seminario Las Perífrasis Verbales del Español. Perspectivas Sincrónica, Diacrónica y Diatópica, 1998 y del curso de actualización para egresados sobre Fonética y Fonología Españolas, 1988.

Se destaca su participación en carreras y proyectos de Posgrado Internacionales. En el año 2013, fue docente en el Programa Internacional dependiente de la Secretaría de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación de Argentina y la CAPES de Brasil, Universidad de San Pablo (USPI). En 1988, dictó el curso Dialectología de Postgrado, organizado por el Instituto de Estudios Dialectológicos de Salta "Berta E. Vidal de Battini" y la Universidad Católica de Salta, Argentina.

Dictó cursos en el marco de convenios de la UNC con instituciones extranjeras. Tal es el caso de su participación, desde 2004 a 2008, como profesora dictante de "Las variedades fonéticas y la fonología del español de Argentina y de Córdoba para la materia dentro del Programa de Lengua Española y Cultura Hispanoamericana, por convenio entre la Universidad Nacional de Córdoba y The University of Texas at Austin.

En 2007 fue profesora dictante del curso intensivo La enseñanza del español como lengua extranjera en el Módulo El Español en El Espacio Americano, en convenio entre la Escuela Complutense Latinoamericana y la UNC. Asimismo, dictó el curso en Homenaje a Antonio de Nebrija al cumplirse el quinto centenario de la publicación de la primera gramática del castellano. También fue profesora dictante en el curso El español de América, hoy, organizado por el Centro Andaluz de Córdoba (Argentina) y el Colegio Nacional de Monserrat de la Universidad Nacional de Córdoba, 1994.

Su trabajo sostenido en el campo de la docencia se expresa también en la formación de recursos humanos. Ha dirigido diez tesis de grado y una tesis de maestría. Además, fue tutora de tres becarios internacionales en la Universidad Nacional de Córdoba. Desde 1996, la Esp. Toniolo se desempeñó como Directora de más de 10 proyectos de investigación avalados y subsidiados por Secyt y de uno subsidiado por el Ministerios de Ciencia y Tecnología de la Provincia de Córdoba.

Por otra parte, el prestigio académico de la Prof. Toniolo se evidencia al haber sido invitada por numerosas universidades argentinas y extranjeras, sea en su actuación como jurado de concursos docentes (Universidad Nacional de Villa María, Universidad Nacional de La Pampa, Universidad Nacional de Tucumán, Facultad de Lenguas y de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba), sea en su participación en evaluación de carrera docente (Universidad Nacional de La Pampa, Universidad Nacional de Córdoba) y en el dictado de conferencias de la especialidad (Universidad de San Luis) o en su participación como referato de revistas nacionales e internacionales (Revista Spanish in Context, University of Illinois at Chicago, USA, Cuadernos de ALFAL, Praxis Educativa de la universidad nacional de La Pampa, Anuario de la misma Facultad de Ciencias Humanas de La Pampa, Cuadernos de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Jujuy).

En el campo de la gestión, la Profesora María Teresa Toniolo se desempeñó en dos oportunidades como miembro del Consejo Asesor de la Escuela de Letras (1994-1996, 2006-2008), fue Coordinadora Alterna del Área de Lingüística de la Escuela de Letras -FFyH- (2013-2015) y Miembro Asesor del ATRA (Área de investigación en traducción) de la Facultad de Lenguas, durante 2010-2011, y miembro de su consejo de dirección (2004-2009).

De igual modo, actuó en diversas comisiones evaluadoras de tesis de grado y de posgrado. Integró numerosos comités de evaluación de carreras de posgrado, de evaluación de desempeño docente y de la carrera de investigador.

Ha expuesto los resultados de su actuación en la investigación científica, en numerosos congresos, jornadas, simposios y demás eventos de la especialidad. Posee una nutrida y valiosa producción investigativa que resulta un relevante aporte al campo de los estudios del español americano, y particularmente, del español de Córdoba. Presenta publicaciones de libros (tres en coautoría, entre los que cabe mencionar, Locuciones adverbiales en uso en el habla de Córdoba (Argentina). Inventario Alfabético; UNC, 2013 y Léxico del Habla culta de Córdoba, Argentina; UNC, 2000).

Acredita también publicación en capítulos de libros y en actas de congresos y jornadas (treinta) y en anuarios y revistas científicas (quince), todas producciones de universidades nacionales (Jujuy, Bahía Blanca, Litoral, Mendoza, Salta, Buenos Aires, San Juan) e internacionales (México, Brasil, España). Se valora también su participación en la publicación de diccionarios (2002, 2003). Estas producciones son el resultado de procesos de investigación, entre los que se destacan, aquellos sobre temas relacionados con el uso del español en la provincia de Córdoba, como la fraseología en uso, los préstamos de otras lenguas y los marcadores lingüísticos regionales.

Finalmente, esta comisión quiere destacar también la calidad humana de la Esp. María Teresa Toniolo, que define su honestidad profesional en los diversos ámbitos donde ha participado.

Que, por todo lo expuesto, esta Comisión Honoraria considera que la Esp. María Teresa Toniolo reúne los requisitos necesarios que son exigidos para la Designación de Profesores Eméritos de la Universidad Nacional de Córdoba. En consecuencia, esta Comisión de manera unánime aconseja su designación como Profesora Emérita;

Que en sesión del H. Consejo Directivo del día de la fecha, se aprueba por unanimidad, el

despacho de la Comisión de Enseñanza;

Por ello;

EL HONORABLE CONSEJO DIRECTIVO
de la FACULTAD DE FILOSOFÍA Y HUMANIDADES

RESUELVE:

ARTÍCULO 1º: Convalidar lo actuado por la Comisión Honoraria designada por resolución del H.C.D. de la FFyH Nro. 715/2023 y solicitar al Honorable Consejo Superior la designación de la Profesora Esp. María Teresa Toniolo, como Profesora Emérita de la Universidad Nacional de Córdoba.

ARTÍCULO 2º: Protocolícese, inclúyase en el Digesto Electrónico de la Universidad Nacional de Córdoba, comuníquese y archívese.

DADA EN LA SALA DE SESIONES DEL HONORABLE CONSEJO DIRECTIVO DE LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y HUMANIDADES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA A VEINTISIETE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO.

cr